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满怀深情抒华章
———漫议陆建华

! 申泰岳

老友陆建华托人带给我一套
三卷四册、名为《勉耕斋里的诗意
追求》的线装书。这套书实际上是
建华从上世纪五十年代至今，追
梦文学的部分作品和一些作家对
他作品的评论。用建华本人的说
法，是他写作生涯的一个阶段性
总结。我用近一个月的时间认真拜读，脑海里不时浮
现与建华相识相知的过程。读毕，情不自禁地生出一
种一吐为快、想说几句话的冲动。

上世纪八十年代初，我在扬州市委办公室从事
文字工作。平时喜欢读书看报的我，经常在报刊杂志
上看到一个名为陆建华的作者的评论性文章。文章
不长，多为千字文，但一针见血，快人快语，我比较喜
欢看。我有一泰州老乡，名为陆建华，我也认识，起初
我以为是他所写，打电话问他，才知他并无此特长，
是同名同姓。后经多方打听，才知此人是高邮人，据
说在高邮县委宣传部工作，擅长写作。

1984年3月初，我被任命为高邮县委副书记，
分管党群工作。一到高邮，我就打听，县委宣传部有
没有一个陆建华？现在干什么工作？工作表现怎样？
其实当时建华在县里的处境并不好，他平时快人快
语，又有锋芒，有时还不拘小节，自然引起一些人的
非议。1984年的高邮城，左的气氛还比较浓，尽管建
华是文革前的大学毕业生，但一直是一般干部，对他
的使用并不看好，组织部在体改时最初拿的方案，对
他只是作一象征性安排。作为分管党群的书记，我感
到这一方案是不妥的，我与县委常委、宣传部长倪文
才商量，我们两人认为，建华任宣传部副部长是适宜
的。县委常委会上，我们亮出观点，并获通过。

谁知建华任宣传部副部长仅一两个月时间，一
天早晨，他就到我临时居住的第一招待所找我，告诉
我省委宣传部想调他，虽是平调，但他很想去。还告
诉我调动的原因是现任省委宣传部副部长陈超曾任
扬州师范学院党委书记，对他比较了解，就是陈超想
调他去。听了建华的话，我心中酸甜苦辣，百感交集，
心里想，建华呀建华，你这个宣传部副部长是在争议
声中上任的，来之不易呀！可你板凳还没坐热就想
走，我们县里也需要你呀！可我又想，人才是属于国

家的，不是属于一个地方的，建华
有机会能到省里去，个人可能会
有新的发展，对高邮发展也有帮
助，我们应该忍痛割爱。高邮作为
他的“根据地”，建华如果到省里
干得顺心更好，如果干得不顺心，
我们随时欢迎他回来。我把自己

的所思所想和建华作了坦诚的交流。时隔不长，建华
顺利调省委宣传部工作。

建华调省工作后，一如既往地勤奋，不断有佳作
问世，也曾赠予我学习。他在省里发展得很好，后来
担任了省委宣传部文艺处处长，交了一批文艺家朋
友。他多年来情系家乡，对高邮文学事业的发展和文
学新人的培养，付出了很多心血。上世纪九十年代
初，我也调省工作，有时也写点文章，与建华见面或
电话中，他总不忘叮嘱我要多读书、勤动笔。后来他
名气渐渐大了，特别在跟踪研究高邮籍作家汪曾祺
方面，掌握了许多第一手资料，成为这方面的专家，
成为研究汪曾祺绕不开的一个人物。我既佩服，又为
建华取得的成就高兴。看建华作品时我常想，他既在
研究汪曾祺，其实又在向汪曾祺学习。汪曾祺喜欢写
身边的小人物，写小人物身上的真善美，建华也喜欢
写身边的小人物，写小人物身上的真善美；汪曾祺是
60岁以后声名大振，建华也是 60岁退休以后步入
辉煌的人生第二春，出了好多本书，有的还得了奖；
汪曾祺在 70多岁时出了《汪曾祺文集》，建华也在
70多岁时出了《勉耕斋里的诗意追求》，对自己半个
多世纪的文学追梦作了阶段性回顾和总结……

抚卷之余，我在思索，建华走过的路，对正在求
学阶段的青少年，对正在爬坡过坎的中青年，对步入
退休行列的“60后”，都能有所启迪。选准方向，聚焦
一个点，弘扬正能量，路在脚下延伸，坚持就会胜利，
梦想就能成真！建华将自己的文学梦说成是诗意追
求，他本人不就是一首青春不老的诗吗？他喜欢写散
文，他本人不就是一篇形神兼备的散文吗？他喜欢写
评论，他本人不也在接受今人和后人的评论吗？建华
这个人，凭着他几十年如一日的勤奋、敏锐和成就，
高邮地方志是应该给他写上一笔的，高邮文学史上，
是应该有他一席之地的！

《草巷口》杂拾
! 陆建华

过去，高邮的城镇
居民常用的燃料不是
煤，是烧草———烧芦
柴。这种芦柴杆细而叶
多，除了烧火，没有别
的用处。草是由乡下———主要是北乡
用船送来，都在汪曾祺的小说《大淖记
事》中写到的大淖靠岸。从大淖往各家
送草，必定要经过一条巷子，因此，这
条巷子就叫草巷口。

草巷口本来是高邮城上再普通不
过的一条巷子，多少年来，它的知名
度，在高邮城上的近百条巷子中很难
排进前十名；近年来却因为汪曾祺写
了同名散文，草巷口渐为广大“汪迷”
们所熟悉，知名度不断上升。外地“汪
迷”来高邮寻访汪曾祺的足迹，第一个
要去的地方是《大淖记事》中写到的大
淖，接着就是要踏看散文《草巷口》中
写到的草巷口了。

《草巷口》是一篇生动描绘草巷口
民俗风情的散文，它的规模与气势不
能与宋代张择端绘制的著名的社会风
俗画《清明上河图》相比，但绝对具有
《清明上河图》的神韵。在短短不到
3000字的有限篇幅中，汪曾祺写了大
小七家商店，计为：油面店（茶食店）、
烟店、茶炉子、澡堂子（浴室）、卖香烛
的、碾坊和酱园。汪曾祺不但有滋有味
地写出这七家商店各不相同的特色，
还以极精炼的文字，用白描的手法，勾
勒出令人过目难忘的栩栩如生的人物
形象，传导出让读者闻得到的气味。例
如，他写卖小香烛店的老板“人物猥
琐，个儿矮小，而且是个‘齉鼻子’”，偏
偏娶得一个做事干净利索且长相漂亮
的媳妇，以至于“一街的人都为这个小
媳妇感到很不平”。他写澡堂子的味道
“是很多人愿意闻的。他一闻过味道，
就觉得：这才是洗澡”。现在的草巷口
早就没有汪曾祺写到的这七家商店
了，但他在散文中却把这些已经消失
在岁月风尘中的商店“复活”了。这正
是汪曾祺以故乡高邮旧生活为背景的
文学作品的价值之所在：他将渐行渐
远的民俗风情用文字保存了下来，让

人们重睹昔日生活风
景的同时，也体验到一
种深厚而悠远的民俗
文化的韵味。

汪老的散文《草巷
口》写于1994年10月17日。我之所
以说得这么肯定，是因为那一天，我在
参加中宣部的一个会议结束后去看望
汪老，他正为刚写好的《草巷口》投给
哪一家报刊拿不定主张。其时的汪老
在海内外文坛已是声名鹊起，上门求
稿者不断，但他并不把自己当名家看
待。我说：“交给我处理吧。”回到南京
后，我立即用电传的方式，传给《高邮
日报》，家乡的报纸是第一次拿到汪老
刚写好的作品，十分兴奋，立即付排，
在平时的印数基础上加印了 1000
份，还供不应求。但《高邮日报》毕竟是
一个小报，我正考虑将《草巷口》找一
家合适的文学杂志发一下，时任《雨
花》总编的周桐淦闻讯找到我门上，我
俩一拍即合，他立即编发。这就是现在
所有汪老的书中，都将《草巷口》的第
一次发表注明为“原刊《雨花》1995年
第一期”的原因。

前不久，我应扬州一批“汪迷”的
热情邀请，去参加他们精心组织的朗
读汪曾祺作品的活动。这活动有点像
董卿主持的《朗读者》，但有所改进。首
先，其活动名称随季节而变化，我参加
的是“夏天的朗读者”。其次，每次邀一
名嘉宾，进行有关讲解，主读一篇作
品，然后是参加者围绕活动主题自主
选择、朗读相关作品。那天，我在向大
家谈了我所知道的汪曾祺、朗读了汪
老的散文《端午的鸭蛋》后，当地“汪
迷”们纷纷报名朗读，所读作品有《受
戒》《鉴赏家》《草巷口》等，一个个都是
早有准备，声情并茂，现场气氛热烈。
读《草巷口》的是一名高二女学生，读
得尤为感人。我问她为什么选读这篇
散文，她说：“虽然我没有这样的生活
经历，但汪爷爷的文字感染了我。我的
外婆今年80多了，高邮人。她想老家
时就让我朗读《草巷口》，每一次听后
都夸奖说，写得真好，好极了！”

一点谁家亮眼眸
———读蒋成忠《咏高邮》随想

! 徐晓思

红尘滚滚十三州，
一点谁家亮眼眸。
遥望甓湖烟水阔，
云岚腾处是高邮。
这是蒋成忠先生新作《咏高

邮》。这首诗旨在推助“颂家乡，咏
高邮”诗词大赛活动，掀起写高邮
爱高邮热潮，弘扬传统中华诗词文化，用作者的话说

“抛砖引玉”，我擅自改动一下，是“抛珠引玉”。蒋先
生很诚恳，说是“求评点”，通过言长表短，让更多的
古诗词爱好者识好歹知优劣，以评论的方式引导诗
词创作，催化此次大赛出精品佳作，用心良苦。

蒋先生的诗我不敢妄评，倒是他的严谨治学精
神一直感动着我。

高邮文化底蕴着实深厚，在祖传的历史文化高
地上弹跳得很高的大作家、大学问家很多，说群星闪
烁不过分。而当今挖掘、研究高邮文化著作迭出的大
神屈指可数，蒋成忠算一个。我所知道的他，研究过
秦观的《蚕书》，发表数以万计字数的长篇蚕文化论
文；他悉心研究、评注明代南曲之冠的《王磐作品评
析》，填补系统研究王磐的空白；编校清代李必贡、李

必恒诗著，洞开清代高邮诗人当
年的风貌；又花了五年时间，编著
出版《张綖诗馀图谱考辨》大著，
我拿着沉甸甸的著作，心里掂出
两个字：“厚重”……抬眼望，蒋成
忠先生满头白发，给人“皓首穷
经”形象。平时圈内同

道亲切地爱称他“老蒋”，这时候恐怕要尊
称他“蒋老”了。一个退休之人还能板凳一
坐十年冷到古稀，孜孜以求，是多么值得
点赞。他的诗词公益讲座若干，且“有教无
类”，组织的古诗词普惠活动有口皆碑，赞
扬他的人很多，圈内圈外男女老少、工农
商学兵都有，我对他是敬佩有加。

今拜读蒋先生的《咏高邮》，感觉境界
高远、阔大，写出了他对家乡的挚爱和自
豪；遣词造句精准、凝练，传统文化得心应
手。高邮土生土长的古诗词传承研究家蒋
先生功底不凡。

为此，欲问“一点谁家亮眼眸”，当然
高邮蒋成忠。

诗情海涛
! 周荣池

我和海涛曾同事六年。
那时候与他交流并不多，他
本来就是一个寡言却幽默
的人。虽然在一个部门工
作，但只有偶然在酒桌上会
说些热闹话。可是几杯酒下肚的话，虽不全
都是假话，但因为那黄汤的荒唐，基本都是
醒了就忘记了。那时候我编辑一份报纸的
综合版，可以放些言论和文学。有一次海涛
交给我一首古体诗让我在上面发表。我有
些诧异地照做了，但也没有留下深刻的印
象。一来是因为我那时候不懂旧体诗，二来
我只是把它作为一个人情稿发了。就像是
我和海涛同事六七年，终于也是各奔东西
了，谈不上无情也并不能说是厚谊。

今年上半年在微信平台中，我偶然看
到一组旧体诗，写得颇有些意境和才情。看
到署名是黄海涛，我才突然想起这位不曾
陌生的老同事来。我爱诗而轻易不敢写是
怕亵渎诗，这并不影响我爱读旧诗。

且看《荷塘》其一：
水岸萋萋草，波中淡淡烟。
荷怜新雨后，蛙爱旧塘前。
舟动华鳞散，风平玉露圆。
红花浮翠盖，窈窕似婵娟。
诗中四联皆有物，水边草、波上烟、雨

后荷、塘前蛙，又有舟动、玉露、红花等等，
由实而虚，从近到远，世界本有万物而取这
几样入诗，如画家手中有万紫千红，却只选
心仪的二三种丢在安静的纸上，点石成金、
撒豆成兵，顿时间满纸的生机与气味，看起
来毫不经意实在是独具匠心。在这就是一
个人的趣味，一个写诗人的趣味———海涛
的诗歌是有趣的。

又有《牛车》：
出关老子坐牛车，著有五千道德书。
如若西行高铁坐，风光过眼又何如？
旧诗是缓慢的，这就是古典诗词的魅

力之所在。我们眼下的生活不是太慢了而
是太快了，我们的写作不是太少了而是太
多了，于是我们的生活就需要少而慢的状
态。这也大概就是高速如此的时代人们却

还需要诗词的原因，诗词以
内质的缓慢调节了我们的
生活，在慢中找到了永恒的
力量。诗人说老子坐牛车出
关而著书五千言，《道德经》

却流传了几千年，今人就是坐上高铁哪怕
飞机恐怕也是赶不上这牛车的。这个道理
看起来很浅显，但是其实一般人很难做到。
世上正是这种看是简单而做不到的道理才
是大道———海涛的诗是有理的。

有趣让海涛的诗有味道，有理让海涛
的诗有嚼劲，这是写作者难能可贵的本领。
可有时候读诗读的却有似乎要超越这些技
术层面的华丽。我们读“床前明月光，疑似
地上霜”，好像写景并不见趣味，说理也不
见深刻，“举头望明月，低头思故乡。”———
可就这简单的几句话，谁都能知道那是“想
家了”。为什么这么平白如话的诗歌能够流
传千古？那是因为诗人想家的时候不要雕
琢矫情，就说想家了就是满纸的情怀，也让
人动情不已。所以好诗是要有情的，情才是
系住风筝的绳子。海涛的诗很多，有情的诗
歌也不少，如《乡愁》：

水长山万重，羁旅夏秋冬。
故土生新貌，他乡忆旧容。
荷塘风淡淡，庭院月溶溶。
静夜无邻里，虫悲露更浓。
想来想去，不必少说这一句话，海涛的

工作中开了很长时间的车子，后来在机关
工作安顿下来———这是不是像他写的老子
坐牛车一样，如今果然得道了呢？这是一件
有趣的事情。我最近见到他还是那么亲切，
话语幽默机智却仍然不多，不像我一向地
聒噪。暗想只愿海涛一定要保持这种状态，
不要像有些人写了一些文章就膨胀、发表
点东西就张狂，说到底写诗就是我们的手
艺或者乐子，拿出来到处炫耀或以为写几
个字就高明于别人就不好玩了。即便是写
到名扬天下也要先做个温暖平常和善的
人，这样对自己对别人都是有好处的———
这话我与海涛兄共勉。

贴近地面飞行的诗行
———读黄国禹的诗有感

! 王三宝

黄国禹是一个打工者，一个在中国改革开
放大潮中成长起来的白领打工者。他对农民工
有着极其深厚的情感，他关心他们，爱护他们，
把他们当作自己的兄弟姐妹。我们从他致打工
者的诗中可见一斑。

“月光下 你那么温柔 /骄阳下 你那么清
瘦 /希望的汗水 /总把你的衣衫湿透 /钢管林
中 你灵活穿行 /扣件的撞击声 /是你用激情
在演奏 /电动扳手每一次旋转 /生命的螺丝又
一次加固 /横杆书写你的坎坷 /立杆诉说你的
追求 /斜杆拉着你的手 /跨越酸甜的春秋 /夕
阳西下 /你是漂泊的云朵 /一个妩媚的回眸 /
一坛窖藏多年的美酒 /醉美生活的方舟”（《女
架子工》）。“一遍遍打磨 /一遍遍抹平 /汗水、
扬尘 /沾满你的全身 /吊篮上的你 /是一朵洁
白的云 /面对刺鼻的甲醇 /你屏住呼吸 /紧咬
双唇 /自信在飞舞的刮板中提升”（《油漆工》）。
架子工、油漆工都是艰苦、危险的工作，诗人没
有刻意地去渲染它，而是透过它去发现打工者
面对艰苦的工作所表现出来的乐观、开朗、自信
的精神境界和积极向上的生活情怀。

黄国禹内心深处藏有和谐、温暖的底色。这
种和谐、温暖的底色，是最“接地气”的。他把情、
意、景融在一起，滋润心灵、启迪心智，有较强的
感染力，透析出他善美的心境和纯正的品格。
他，是一个贴近地面飞行的诗人。

近几年，黄国禹对古诗词产生了浓厚的兴

趣。他不断地增大阅读量，向前辈学习、向书本
学习，同时也在不断地习作并与诗友交流，他的
古诗词写作有了长足的进步。仔细阅读这些古
诗词，不难发现，许多都与故乡有关。尽管他已
远离故乡定居都市，但他生在故乡、长在故乡，
他的身上有故乡的胎记，血管里还流淌着故乡
的血液。他的乡音、乡情、乡愁还在。不管走到哪
儿，心中总有一根情丝连着故乡。因此，他的诗
中蕴藏着对故乡的记忆、对故乡的讴歌与展望。

“赏菊登台忆少游，文明遗址在龙虬。一行客雁
邗沟过，两岸青丝碧水流。玉带桥旁红叶雨，穿心河
畔艳阳秋。维扬特色游人醉，一蛋双黄誉九州。”这
是他在《忆家乡高邮》中的诗句，家乡的文游台、龙
虬庄、邗沟、玉带河、穿心河、双黄蛋，这些挥之不去
的物象，这些黏贴在他心灵深处的乡愁常常萦绕在
他的心头。故乡是诗人灵魂的栖息地，也是诗人情
感释放的口岸。读他的诗，我想到了“融彻”一词。古
人通常用它来形容诗歌的意境有通明透澈之妙。黄
国禹的诗里就有这么一种通明透澈之意境。其诗的
语言就像故乡的麦苗朴实自然、蓬勃清亮。


